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В статье представлен анализ содержания и форм реализации внешнеэкономической 

деятельности (ВЭД) российских регионов; с использованием данных таможенной статистики за 
период с 2016 по 2017 гг. проведено исследование показателей внешнеэкономической 
деятельности Республики Татарстан (РТ), выявлены особенности внешнеторговой 
деятельности региона, обоснованы направления стимулирования ВЭД РТ. Проведен анализ 
программных документов, регламентирующих внешнеэкономическую деятельность Республики 
Татарстан, сформулированы рекомендации, направленные на их совершенствование. 
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региона, стратегические приоритеты развития региона, стратегия социально–экономического 
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FOREIGN ECONOMIC ACTIVITY FEATURES IN THE REPUBLIC OF TATARSTAN AND DIRECTIONS 

OF ITS DEVELOPMENT IN MODERN CONDITIONS 
 

G.N. Khadullina, O.G. Shmeleva 
 

The article presents an analysis of the content and forms of implementation of foreign economic 
activity (FEA) of Russian regions; with the use of state statistics for the period from 2016 to 2017. the study 
of foreign economic activity indicators of the Republic of Tatarstan (RT), the features of the foreign trade 
activity of the region are revealed, the directions of stimulating foreign trade activities of the RT are justified. 
The analysis of the program documents regulating foreign economic activity of the Republic of Tatarstan is 
carried out, the recommendations directed on their perfection are formulated. 
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ХАРАКТЕРИСТИКА ТРАНСПОРТНОГО КОМПЛЕКСА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН (1 часть) 
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В статье представлен анализ динамики развития транспортного комплекса Республики 
Татарстан. Выявлены тенденции в основных секторах транспорта. Приведена сравнительная 
характеристика ключевых показателей транспорта в разрезе муниципальных образований 
Республики Татарстан и регионов Приволжского федерального округа. 

 
Ключевые слова: транспорт, Республика Татарстан, грузовые и пассажирские перевозки, 

тарифы на транспорте, аварийность на автомобильном транспорте, подвижной состав, 
выбросы загрязняющих веществ в атмосферу, пути сообщения 

 
 
 

CHARACTERISTICS OF THE TRANSPORT COMPLEX OF THE REPUBLIC OF TATARSTAN 
 

O.M. Krasnova, S.S. Kudryavtseva 
 
The article presents an analysis of the development dynamics of the transport complex of the Republic 

of Tatarstan. Trends in the main transport sectors have been revealed. The comparative characteristics of 
key transport indicators in the context of municipalities of the Republic of Tatarstan and regions of the Volga 
Federal District are given. 

 
Key words: transport, the Republic of Tatarstan, freight and passenger transportations, transport 

tariffs, road accidents, rolling stock, emissions of pollutants into the atmosphere, ways of communication 
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ОСОБЕННОСТИ РЕАЛИЗАЦИИ СТРАТЕГИИ ИННОВАЦИОННОГО ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ В 
СОВРЕМЕННОЙ РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКЕ 

 
О.Г. Шмелева, доктор экономических наук, доцент, 

профессор кафедры экономики, финансового права и 
информационных технологий в деятельности ОВД 

Казанского юридического института МВД России 
А.А. Ярлычеко, аспирант Университета управления 

«ТИСБИ» 
 

В статье анализируется политика импортозамещения, проводимая в современной России, 
исследуется взаимосвязь инструментов импортозамещения и технологий активизации 
инновационной деятельности, а также их влияние на динамику показателей 
конкурентоспособности российской экономики на мировом рынке. Рассмотрены основные 
направления реализации данной политики в секторах с государственной поддержкой программы 
импортозамещения и в отдельных российских регионах (на примере Республики Татарстан). 
Выявлены проблемы импортозамещения, экспорта отечественной продукции, повышения 
конкурентоспособности и сформулирован вывод о необходимости разработки и реализации 
инновационного импортозамещения как комплексной стратегии социально-экономического 
развития национальной и региональной экономики, обеспечивающей поступательную динамику 
экономических и социальных индикаторов.  

 
Ключевые слова: стратегия инновационного импортозамещения, инновационные решения, 

национальная и региональная экономика, конкурентоспособность, инвестирование, объекты 
инновационной инфраструктуры, отечественная продукция, динамика основных 
макроэкономических индикаторов 

 
PECULIARITIES OF IMPLEMENTATION OF THE INNOVATIVE STRATEGY OF IMPORT 

SUBSTITUTION IN THE MODERN RUSSIAN ECONOMY 
 

O.G. Shmeleva, A.A. Yarlycheko  
 

The article analyzes the import substitution policy pursued in modern Russia, examines the 
interrelationship between import substitution tools and innovation technologies, as well as their impact on the 
dynamics of competitiveness indicators of the Russian economy on the world market. The main directions 
ofthis policy implementationare considered in sectors with state support for the import substitution program 
and in selected Russian regions (on the example of the Republic of Tatarstan). The main problems of import 
substitution, export of domestic products, increasing competitiveness are revealed and a conclusion is 
formulated on the need to develop and implement innovative import substitution as an integrated strategy for 
socio-economic development of the national and regional economy that ensures the progressive dynamics of 
economic and social indicators. 

 
Key words: strategy of innovative import substitution, innovative solutions, national and regional 

economy, competitiveness, investment, objects of innovative infrastructure, domestic products, dynamics of 
key macroeconomic indicators 
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ОПРЕДЕЛЕНИЕ ОПТИМАЛЬНЫХ ЦЕНТРОВ ФОРМИРОВАНИЯ ПРОМЫШЛЕННЫХ АГЛОМЕРАЦИЙ В 
РЕСПУБЛИКЕ ТАТАРСТАН  
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И.В. Юсупова, кандидат экономических наук,  
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муниципального района 
 
 

В статье представлено исследование формирования промышленных агломераций на основе 
сопоставительного анализа экономических параметров муниципальных образований республики и их 
взаимосвязи, с учетом численности населения, выпуска инновационной продукции и других показателей, 
характерных для оценки промышленного потенциала территорий. 

 
Ключевые слова: агломерации, экономическое взаимодействие, тенденции развития, 

стратегический подход, социально-экономические системы, агломерационные образования 
 
 

DETERMINATION OF OPTIMAL CENTERS FOR THE FORMATION OF INDUSTRIAL 
AGGLOMERATIONS IN THE REPUBLIC OF TATARSTAN 

 

R.M. Dautov, I.V. Yusupova, L.Kh. Kashapova  
 

The article presents the study of the formation of industrial agglomerations on the basis of a comparative 
analysis of the economic parameters of the municipal formations of the republic and their interrelations, taking into 
account the population size, the output of innovative products and other indicators characteristic for assessing the 
industrial potential of the territories.Ключевые слова: агломерации, экономическое взаимодействие, тенденции 
развития, стратегический подход, социально-экономические системы, агломерационные образования. 

 
Key words: agglomeration, economic interaction, development tendencies, strategic approach, socio-economic 

systems, agglomeration formations 
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ИННОВАЦИИ, ИНВЕСТИЦИИ И МЕНЕДЖМЕНТ 
 

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ДАННЫХ СТАТИСТИКИ ДЛЯ УПРАВЛЕНИЯ  ПРЕДПРИЯТИЕМ 
 

В.Б. Ивашкевич, доктор экономических наук, профессор,  
Казанский  (Приволжский) федеральный университет 

 
В статье излагаются возможности использования данных статистического учета и 

отчетности предприятий для  управления их производственно-финансовой деятельностью, 
обосновывается необходимость интеграции различных видов учета на единой методологической 
основе, рассмотрены основные направления совершенствования статистики предприятий в 
условиях цифровой экономики. 

 
Ключевые слова: статистика предприятий, интегрированный учет, цифровая экономика 
 

  
   USE OF STATISTICAL DATA FOR ENTERPRISE MANAGEMENT 

V.B. Ivashkevich 
 
The article describes the possibilities of using the data of statistical accounting and reporting of 

enterprises to manage their production and financial activities, substantiates the necessity of integrating 
different types of accounting on a single methodological basis, examines the main directions of improving the 
statistics of enterprises in the conditions of digital economy. 

 
Key words: enterprise statistics, integrated accounting, digital economy 
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МОДЕЛИРОВАНИЕ ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ ПРОМЫШЛЕННОСТИ В УСЛОВИЯХ 
ЦИКЛИЧНОСТИ 

 
А.В. Быстров, доктор технических наук, профессор, 

Российский экономический университет им. Г.В. Плеханова 
Е.Л. Водолажская, кандидат экономических наук, доцент, 

Казанский национальный исследовательский  
технологический университет 

 
В статье для выявленных волн цикличности построены производственные функции, 

описывающие прирост ВВП во взаимосвязи с чистым притоком инвестиций и расходами на 
НИОКР в российской инновационной системе. На основе разработанных авторских моделей 
представлены инерционный и инновационный вариант прогноза экономического развития. 

 
Ключевые слова: инновация, цикличность, технологический уклад, научно-технический 

прогресс, производственная функция, промышленность, моделирование, прогнозирование 
 

 
MODELING OF INNOVATIVE DEVELOPMENT OF INDUSTRY IN THE CONDITIONS OF CYCLICITY 

 

A.V. Bystrov, E.L. Vodolazhskaya 
 

In the article, for the identified cycles of cyclicality, production functions are constructed that describe 
the growth of GDP in correlation with the net inflow of investments and expenditures on R & D in the Russian 
innovation system. On the basis of developed author's models inertial and innovative variant of the forecast 
of economic development are presented. 

 

Key words: innovation, cyclicity, technological structure, scientific and technological progress, 
production function, industry, modeling, forecasting 
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МОДЕЛЬ УПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЕМ ИННОВАЦИОННОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
 

С.А. Башкирцева, кандидат экономических наук, 
Казанский национальный исследовательский  

технологический университет 
А.И. Шинкевич, доктор экономических наук, профессор 

Казанский национальный исследовательский 
технологический университет 

 
 

В статье проанализированы тенденции развития малого предпринимательства в России и 
в мире. Выделены драйверы и ингибиторы в среде малого и среднего бизнеса. Предложена модель 
взаимовлияния институциональных условий и факторов сбалансированного развития 
территории на основе активизации инновационной предпринимательской деятельности. 

 
Ключевые слова: предпринимательство, малый и средний бизнес, предпринимательская 

среда, инфраструктура предпринимательства, модель управления, инновация 
 
 

THE MODEL OF MANAGEMENT OF DEVELOPMENT OF INNOVATIVE ENTREPRENEURSHIP 
 

      S.A. Bashkirtseva, A.I. Shinkevich 
 

The article analyzes trends in the development of small business in Russia and in the world. Drivers 
and constraints in the environment of small and medium business are singled out. The model of mutual 
influence of institutional conditions and factors of balanced development of the territory on the basis of 
activization of entrepreneurial activity is proposed. 

 
Key words: entrepreneurship, small and medium business, business environment, business 

infrastructure, model of management, innovation 
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УПРАВЛЕНИЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ЭФФЕКТИВНОСТЬЮ ИННОВАЦИОННОГО ХИМИЧЕСКОГО 
ПРОЕКТА НА ОСНОВЕ ПОДХОДОВ СИМПЛЕКСНОЙ ОПТИМИЗАЦИИ 

 
И.Л. Беилин, магистрант кафедры логистики и управления, 

 Казанский национальный исследовательский  
технологический университет 

В.В. Хоменко, доктор экономических наук, профессор, 
 вице-президент Академия наук Республики Татарстан 

 
Разработана симплексная оптимизационная модель определения лучшего соотношения 

факторов (критериев) х1 – цена продукта, х2 – ставка дисконтирования и х3 –дисконтированного 
срока окупаемости проекта для чистого дисконтированного дохода и доходности капитала 
инновационного химического проекта. Методы симплексной оптимизации позволили 
сформулировать нечеткие множества {А = лучшее значение NPV} и {А = лучшее значение 
доходности капитала} в случае возможности влияния на факторы х1, х2 и х3, а так же управлять 
изменениями значений NPV и доходности капитала в случае независящего от инновационного 
предпринимателя изменения цены продукта, ставки дисконтирования и дисконтированного срока 
окупаемости проекта. 

 
Ключевые слова: управление проектом, экономико-математическое моделирование, чистый 

дисконтированный доход, доходность капитала, нечеткие множества, инновационный химический 
проект, симплексная оптимизация 

 
 

MANAGEMENT OF ECONOMIC EFFECTIVENESS OF THE INNOVATIVE CHEMICAL PROJECT ON THE 
BASIS OF SIMPLEX OPTIMIZATION APPROACHES 

 
I.L. Beilin, V.V. Khomenko 

 
A simplex optimization model for determining the best ratio of factors (criteria) x1 is the price of the 

product, x2 is the discount rate, and x3 is the discounted payback period for the net discounted income and 
the return on capital of the innovative chemical project. The methods of simplex optimization allowed us to 
formulate fuzzy sets {A = the best value of NPV} and {A = the best value of return on capital} in case of 
possible influence on factors x1, x2 and x3, as well as manage changes in NPV values and return on capital 
in case of independent of innovation the owner of the product price change, the discount rate and the 
discounted payback period of the project.  

 
Key words: project management, economic-mathematical modeling, net discounted income, 

profitability of capital, fuzzy sets, innovative chemical project, simplex optimization 
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НАУЧНЫЕ РАБОТЫ МОЛОДЫХ ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ 
 

МОДЕЛИ РАСЧЕТА СИНЕРГЕТИЧЕСКОГО ЭФФЕКТА ПРИ ОЦЕНКЕ ИННОВАЦИЙ МАЛЫХ И 
СРЕДНИХ ФОРМ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА В  СФЕРЕ УСЛУГ НА МЕЗОУРОВНЕ 

 
Р.Р. Хусаенов, аспирант кафедры логистики и управления  

Казанского национального исследовательского  
технологического университета 

 
Для большинства малых и средних форм предпринимательства сферы услуг необходима 

эффективная система оценки, главной целью которой должно стать создание условий для роста 
коммерческой эффективности инноваций, и, в конечном итоге, обеспечение темпов динамики 
рыночной стоимости и экономической надежности предприятий. Таким образом, в научной 
статье адекватно изложены дескриптивная и факторная модели расчета синергетического 
эффекта при исследовании эффективности инноваций на мезоэкономическом уровне, а также 
обоснованы критериальные показатели анализа инноваций для субъектов малого и среднего 
предпринимательства, и выделена группа факторов синергии, учитывающая специфические 
особенности сферы услуг, которая  позволяет практически использовать методы расчета 
компонентов, генерирующих эффект синергии. 

 
Ключевые слова: инновации, оценка, синергия, сфера услуг, малые и средние  формы 

предпринимательства, модели, методика 
 
 
MODELS OF CALCULATION AN EFFECT SYNERGY AT AN ESTIMATION OF SERVICE 

INNOVATIONS OF THE ENTERPRISES OF SPHERE OF SERVICES AT MESOLEVEL 
 

R.R. Husaenov  
 

The effective system of the estimation creation of conditions for growth of commercial effectiveness 
of service innovations, and, finally, maintenance of growth of market cost and economic reliability of such 
enterprises should become which overall objective is necessary For the majority of small and average 
subjects of sphere of services. Thus, in the scientific article descriptive and factorial models of calculation 
effect are adequately stated at an estimation of efficiency of service innovations at a mesoeconomic level, 
and also proved indicators of an estimation of service innovations for subjects of small and average 
business, and the group of factors of the synergy, considering specific features of sphere of services which 
allows to use practically methods of calculation of the components generating effect of a synergy is 
allocated. 

 
Key words: innovations, an estimation, a synergy, sphere of services, small and average forms of 

business, model, a technique 
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СВЯЗЬ ПОКАЗАТЕЛЕЙ ИНВЕСТИЦИОННОЙ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТИ И СТОИМОСТИ АКЦИЙ НА 
РАЗЛИЧНЫХ ЭТАПАХ ЖИЗНЕННОГО ЦИКЛА КОМПАНИЙ НЕФТЕГАЗОВОГО СЕКТОРА 

 
А.С. Исмагилова, Г.Н. Кадыргулова, Л.И. Шакирова,  

магистранты программы «Финансовая аналитика», 
Институт управления, экономики и финансов,  

Казанский (Приволжский) федеральный университет 
 

Статья посвящена изучению зависимости между показателями инвестиционной 
привлекательности и стоимости акций компаний нефтегазового сектора на разных  стадиях 
жизненного цикла на примере ПАО «Татнефть». Для оценки инвестиционной привлекательности 
был проведен анализ финансовых результатов, показателей рентабельности и потока 
дивидендных выплат с использованием методов корреляционно-регрессивного анализа. 

 
Ключевые слова: жизненный цикл компании, этапы жизненного цикла компании, 

инвестиционная привлекательность, стоимость акций, эконометрическая модель 
 
 
RELATIONSHIP OF INVESTMENT ATTRACTIVENESS INDICATORS AND VALUE OF SHARES 

ON DIFFERENT STAGES OF THE LIFE CYCLE OF OIL AND GAS SECTOR COMPANIES 
 

A.S. Ismagilova, G.N. Kadyrgulova, L.I. Shakirova  
 

The article is devoted to the study of the relationship between the indices of investment attractiveness 
and the value of shares of companies in the oil and gas sector at different stages of the life cycle on the 
example of PJSC Tatneft. To assess the investment attractiveness, an analysis was made of financial 
results, profitability indicators and the flow of dividend payments using correlation-regressive analysis 
methods. 

 
Key words: company's life cycle, life cycle stages, investment attractiveness, the share price, 

econometric model 
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АНАЛИТИЧЕСКИЕ ОБЗОРЫ 

 
ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ ПРОМЫШЛЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ В РЕСПУБЛИКЕ ТАТАРСТАН В 

ДЕКАБРЕ 2017 ГОДА 
 

            Территориальный орган Федеральной службы  
государственной статистики по Республике Татарстан 

  
Аналитический обзор отражает обобщенное состояние предпринимательского поведения 

руководителей крупных средних предприятий Республики Татарстан, осуществляющих свою 
деятельность в сфере производства. Обзор содержит информацию, позволяющую по ответам 
руководителей о выпуске продукции, остатках и спросе на нее, запасах сырья и материалов, 
изменении прибыли и цен охарактеризовать экономическую деятельность организаций. Кроме 
того, обзор содержит информацию о факторах, ограничивающих деятельность промышленных 
организаций. Полученная в результате обобщения оценок руководителей организаций 
информация может быть использована для оперативного анализа состояния экономики, оценки 
возможной краткосрочной перспективы развития организаций, а также для выявления влияния 
факторов на деловую активность. 

 
Ключевые слова: деловая активность, промышленные организации, экономическая ситуация, 

спрос, выпуск продукции, факторы, ограничивающие деятельность организаций 
 

 

  
BBUUSSIINNEESSSS  AACCTTIIVVIITTYY  OOFF  IINNDDUUSSTTRRIIAALL  OORRGGAANNIIZZAATTIIOONNSS  IINN  DDEECCEEMMBBEERR    22001155  

 
Territorial organ of the Federal State of  

Statistics Service of the Republic of Tatarstan  
 
The analytical review represents total  state chief’s  entrepreneurial behavior of large and medium 

enterprises the Republic of Tatarstan, which doing activity in industrial sphere. The review contains 
information with chief’s answers about output, residues, demand,  stocks of raw materials, profit, price, which 
characterizes economic activity of enterprises. In addition, the survey provides information on the factors 
limiting the activity of industrial organizations. This information may be used for operational analysis of 
economy’s state, assessment of possible short term of enterprise’s development and factors, which influence 
business activity. 

 
Key words: business activity, industrial enterprises, economic situation, demand, output, factors that 

restrict activity of enterprises 
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СОСТОЯНИЕ  РЫНКА  НЕФТИ  РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН В 2017Г. 

    
 Территориальный орган Федеральной службы  

государственной статистики по Республике Татарстан 
 

Обзор содержит подробный анализ тенденций на рынке нефти: информацию о добыче, 
поставке нефти на переработку, об экспорте нефти, географической структуре экспортных 
поставок, экспортной квоте, мировой и внутренней ценовой конъюнктуре рынка нефти, о 
финансовой деятельности предприятий, добывающих нефть. Информация представлена в 
длительной динамике, что позволяет сделать более подробный анализ и выявить основные 
тенденции развития нефтедобывающего сектора экономики Республики Татарстан. 

 
Ключевые слова: нефть, добыча, экспорт, экспортные цены 
 
 

 
 
THE STATE OF THE OIL MARKET REPUBLIC OF TATARSTAN IN 2017 

 
Territorial organ of the Federal State of  

Statistics Service of the Republic of Tatarstan 
 
This review provides a detailed analysis of trends in the oil market: information on extraction, oil 

supply for processing, oil exports, the geographic structure of exports, the export quota, the world and 
domestic price environment of the oil market, the financial performance of oil producing enterprises. The 
information is presented in a long-term dynamics, which allows us to make a more detailed analysis and 
identify the main trends in the development of the oil-extracting sector of the economy of the Republic of 
Tatarstan. 

 
Key words: oil, mining, export, export prices 
 
 


